
平成 15 年（2003 年）６月那覇市議会定例会 

 

個人質問発言通告書（２日目） 

平成 15 年６月 12 日（木） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 狩 俣 信 子 

(市民・社社 

ネット) 

１ 保育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 認可外保育所への取り組みで、県との話し

合いはどうなっているか伺う 

 

(２) 認可外の届出制が昨年の 10 月からスター

トしたが、那覇市在の認可外の実態はどうな

っているのか。また、最低基準を守れない 

園への指導はどうなっているか伺う 

 

(３) 認可化への促進に努めるというが、認可園

への希望を出した保育園への指導はどうな

っているのか伺う 

 

(４) これまでの施策で、待機児童はどれだけ 

解消されてきたのか伺う 

 

(５) 企業内保育園は何園か。また、補助はどう

なっているか伺う 

 

(６) 学童クラブへの補助は１人どれくらいか、

また、根拠になる法律は何か 

 

(７) 学童クラブで、補助しているクラブと、 

補助していないクラブがあるのか。また、 

その数はどうなっているのか伺う 

 

(８) 「新那覇市子どものゆめづくりみらい 21

プラン」の中に子育てネットワークづくりが

あるが、認可外の子供たちの親に対する子育

て支援は、どんなことが取り組めるか伺う 

 

 

 

 

 

 

 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 今年、男女混合名簿を導入した学校はどれ

くらいか伺う 

 

(２) 男女混合名簿導入の今後の取り組みは、 

どうなっているか伺う 

 

 

 

 

牧志の観光案内所の取り組みについて 

 １日どれくらいの人が訪れているか。案内所

で、観光客のために何か取り組んでいることは 

ないか伺う 

 

 

 

 

 市長がいう風格のある県都とはどんな都市か

伺う 

 

 

 

 

 わが会派の玉城議員は代表質問の中で、「政経

懇話会」を取り上げたが、１人当りの参加会費は

幾らか伺う。ホテル等に支払った内訳は、どうな

っているか伺う 

 また、参加者の中に公共工事の指名受注業者が

いるのか伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ２ 男女平等教

育について 

 

 

 

 

 

 

 

３ 観光行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

４ 風格のある

県都について 

 

 

 

 

５ 政治とカネ

について 

【答弁を求める者】 
市長、教育長、関係部長 

 
 
 
 
 



 個人質問（２日目） 平成 15 年６月 12 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 北朝鮮日本人拉致問題について伺う 

 

 先日、北朝鮮日本人拉致被害者の中に、「本市

出身者」が含まれているとの報道があった。本市

として、正確な状況把握をされているのか、また、

対応策はあるのか、見解を聞く 

 

 

 

 

今年４月、沖縄科学技術大学院大学が恩納村の

谷茶、南恩納地区に設置されることが、細川博之

沖縄担当大臣より正式発表された。「ベスト イン 

ザ ワールド（世界最高水準）」を目指して、2007

年９月開学予定である 

世界最高水準の大学院大学が沖縄で実現する

ことは、計り知れない波及効果があり、県民全体

で共有できる大きな財産に成り得るものである 

将来、本市の小・中学生からノーベル科学賞 

受賞者が出る可能性のある大学院大学をどう 

認識し、どう取り組んでいくのか、市長並びに 

教育長の見解を伺う 

 

 

 

 

(１) 沖縄県漁連の「お魚センター」建設事業の

現状と本市中心商店街等、市内の鮮魚小売業

者への影響を伺う 

 

 

(２) 牧志公設市場、平和通り周辺の、いわゆる

中心市街地商店街の公衆便所設置について

問う 

 

 

 

 

 

２ 山 川 典 二 

（市民の会） 

１ 北朝鮮問題

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 大学院大学

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 経済行政に

ついて 

【答弁を求める者】 
市長、教育長、関係部長 

 
 



個人質問（２日目） 平成 15 年６月 12 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 我が国における急速な少子化の進展は、平均 

寿命の伸長による高齢者の増加とあいまって、 

我が国の人口構造にひずみを生じさせ、21 世紀

の国民生活に深刻かつ多大な影響をもたらす。 

我らは、紛れもなく、有史以来の未曾有の事態に

直面している 

 

 

(１) いよいよ国は、少子化社会対策基本法案を

制定して、本気で取り組もうとしているが、 

その法案には、地方公共団体の責務も規定 

されるが、市の基本的な考え方を問う 

 

 

 

 

 

(２) 国民の責務として、国民は家庭や子育てに

夢を持ち、かつ、安心して子供を産み育てる

ことができる社会の実現に資するよう努め

るとなっている。国はもちろんだが、地方 

公共団体の教育の義務も生ずると思うが、 

どうか 

 

 

 

 

 

(３) 那覇市の出生率と、出生数と死亡数及び 

自然増加数と自然減を問う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 仲 村 善 信 

（市民の会） 

 少子化対策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、関係部長 

 
 



個人質問（２日目） 平成 15 年６月 12 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 喜舎場 盛 三 

（ 公 明 党 ） 

１ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ シックスク

ール、シック

ハウス症候群

対策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 食べることや、かむことは全身の活性化に 

つながり、健康や生活に大きく影響すると思われ

るが、寝たきりになれば歯の健康はおろそかにな

りがちである 

 

(１) 身体障害者、難病患者で寝たきりの方々に

対する歯科衛生指導は、どのように取り組ま

れているのか伺う 

 

(２) どのような方々が、訪問歯科衛生指導の 

対象か。また、その訪問実績を伺う 

 

(３) 寝たきりの方々は外へ出かけて歯科治療

を受けることは困難であると思うが、本市に

おいて訪問治療の計画はないか伺う 

 

 

 

 

(１) 文部科学省は、学校保健法に基づく「学校

環境衛生の基準」を改定し、教室等の空気環

境について、シックスクール症候群の原因と

なるホルムアルデヒド及び揮発性有機化合

物の検査をすることとし、その判定基準等も

定めている。本市の小中学校においての検査

の計画を伺う 

 

(２) 本市において、化学物質に過敏反応する 

児童生徒等の実態はどうなっているか伺う 

 

(３) 新築または改築予定の学校では、シックス

クール対策は万全か 

 

(４) 建築基準法改正が平成 15 年７月１日より

施行される。それによると、ホルムアルデヒ

ドを発散する建材の規制や、換気設備の設置

の義務付けが導入されているようであるが、

これから建設予定の市営住宅での対策は 

万全か 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 大地震等の災害において道路が自動車で

埋まり、交通マヒを引き起こしたため、バイ

ク隊が役立つことがあるようだが、本市にお

いて、いざという時のため、バイクの救急隊

の研究も必要だと思うがどうか、伺う 

 

 

(２) 現在、本市においては救急隊員は男性のみ

であると聞いている。救急患者の中には当然

女性の方も多くおり、女性の方から女性の救

急隊員を要望する声もあるが、当局の見解を

伺う 

 

 

 

(１) 那覇市内の全小中学校図書館と市立図書

館の蔵書情報をネットワークで共有し、 

自校にない本をインターネット上で検索し

て、学校間で貸し借りできるシステムが 

完成したようであるが、これからこのシス

テムをどのように有効に活用していくのか

伺う 

 

 

(２) 近年、文化庁では、その地域にいる文化の

専門家を学校に派遣する事業を設けており、

大変喜ばれている。また、文部科学省でも学

習意欲向上のため、「その道の達人」を学校

へ派遣する事業を計画しているようである 

 このような国の事業とは別に、本市独自の

取り組みとして、学校において専門的な技術

を有する専門指導員講師を派遣する事業や

スポーツ、文化の「スペシャリスト」を学校

現場へ派遣する事業を開始したようである

が、その内容・意義を伺う 

 

 

 

 

  ３ 消防行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、教育長、関係部長 

 
 



 個人質問（２日目） 平成 15 年６月 12 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 上 原  章 

（ 公 明 党 ） 

１ 平和行政に

ついて 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 住宅行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 沖縄振興計画に位置づけられた、旧軍飛行

場用地問題は、県や関係市町村の連絡調整会

議等により、早期解決の取り組みがなされて

いると思うが、その進捗状況及び見通しを 

聞かせていただきたい 

 

(２) 旧那覇飛行場用地問題解決地主会は、振興

計画に沿った解決策を要望しており、その試

案づくり及び国・県への折衝には、本市と 

して積極的に取り組むべきだと思うが、当局

の見解を伺いたい 

 

(３) この問題は大変重要であり、本市としても

平和交流室を強化し、なおかつ、その課題の

大きさを考えたとき、事業企画部局も一緒に

取り組む必要があると思うが、当局の見解を

伺いたい 

 

 

 

(１) 去る６月８日、宇栄原団地で発生した天井

落下の原因と被害状況、及び対策について 

伺いたい 

 

(２) 他に、天井落下の恐れのある部屋はない

か。その安全確認・対策はどうなっているの

か、伺いたい 

 

(３) 市の老朽化した建て替え予定団地につい

ての安全確認・対策はなされているのか、 

伺いたい 

 

(４) 団地建て替え、改善を行う那覇市市営住宅

ストック総合活用計画が策定されたが、予想

以上の老朽化や、住民の生命・財産を守る 

観点から、国の公営住宅整備事業とともに、

民間の力を利用するＰＦＩ事業等の導入に

本格的に取り組む必要があると思うが、当局

の見解を伺いたい 

 

 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 本市と郵便局が協定締結した、不法投棄 

通報システムがスタートしているが、その 

目的・通報内容及び対処について、聞かせて

いただきたい 

 

  ① 通報は、道路、公園等の公共施設及び 

個人の所有地も含まれるのか 

 

  ② 現在まで、何件の通報が寄せられている

か 

 

  ③ 一般市民からの通報も、このシステムで

対応できるのか 

 

  ④ 通報後の対処方法は、どうなっているの

か 

 

 

(２) 個人の所有地・空き地において、悪質な 

不特定多数の不法投棄がある場合、行政とし

てどう対応するのか、伺いたい 

 

 

 

 

 

 小禄地域から豊見城に抜ける県道７号線バイ

パスに、バス運行を求める声が高まっており、 

モノレール開業にあわせて実現すべき路線だと

思うが、当局の見解を伺いたい 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ３ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 交通行政に

ついて 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 



 個人質問（２日目） 平成 15 年６月 12 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 施設の環境対策について 

 

 

(２) 幼稚園舎等で木造建築は考えられないか 

 

 

(３) 環境デザイン、緑化等の環境整備について 

 

 

(４) 児童の通学安全のため歩道整備が必要と

思うが、その策について伺う 

 

 

 

(１) ＮＰＯ活動支援センターについて 

 

  ① 活動状況、運営の効果、ＮＰＯ団体の 

活動内容等について 

 

  ② 特に、ビジネスにつながった事例 

 

 

(２) ごみ、環境問題等のＮＰＯの役割について 

 

 

(３) 観光ガイドや案内親方・里主等の活用に 

ついて 

 

 

(４) 市の広報誌等、他にＮＰＯに委託できるよ

うな事業はないか 

 

 

(５) ｢当センター｣をもっと広く活用できる 

施設整備ができないか 

 

 以上、伺う 

 

 

６ 与 儀 清 春 

（自民クラブ） 

１ 新都心「銘

苅小学校」建

設に関連して 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ ＮＰＯ活動

の推進策につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、関係部長 

 
 



個人質問（２日目） 平成 15 年６月 12 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 税源移譲を基本とする三位一体の改革の

目的とその狙いは何か 

 

 

 

 

 

 

(２) 三位一体の改革の実現により、地方自治体

にどのような影響が想定されるか。また、そ

の対応策について述べよ 

 

 

 

 

 

 

(３) 三位一体の改革はどうあるべきか、市長の

見解を求める 

 

 

 

 

 

 

(４) 沖縄振興新法に、高率補助制度の継続が 

制定されているが、今後、三位一体の改革と

の関係について述べよ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

７ 洲 鎌  忠 

（自民クラブ） 

地方分権と国

と地方の関係に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、関係部長 

 
 



個人質問（２日目） 平成 15 年６月 12 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 大 浜 安 史 

（ 公 明 党 ） 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 道路建設に

ついて 

 

 

 

３ 市営住宅に

ついて 

(１) 文部科学省と総務省から、平成 11 年に那

覇市地域ネットワーク指定を受けて、小中学

校 52 校のインターネット授業がスタート

し、今年度で指定事業が終了する 

この５年間の事業の成果と今後の取り組

みはどうなっているのか。また、事業の継続

は必要と思うが、市当局の見解を伺う 

 

 

(２) 琉球王国のグスク及び関連遺産群の世界

遺産登録された、国指定重要文化財史跡の 

玉陵の御番所が復元されたことは、すばらし

いことである 

開所式はいつなのか、今後の市民への公開

と今後の取り組みについて伺う 

 

 

(３) 石嶺小学校では、石嶺福祉センター線の道

路整備計画関連で、グラウンドが道路に取ら

れるために狭くなるとの声があるが、グラウ

ンドの土地の換地が必要と思う 

それに伴ない、学校の配置もかわりうると

思うが､正門の配置もかわるのか、市当局の

見解を伺う 

 

 

 

 首里石嶺町内を縦断する石嶺福祉センター線

の実施計画について伺う 

 

 

 

 今年度、那覇市市営住宅ストック総合活用計画

が策定され、市営住宅の建て替え事業は、住民の

長年の念願でもあり、市民から大変に喜ばれてい

る。平成 15 年に、首里久場川市営住宅からスタ

ートするが、実施計画について伺う 

 また、住民からは、建て替え時にはどこに移る

のか、建て替えをすると家賃が高くなるとの不安

の声もある。家賃について、また、駐車場整備に

ついても市当局の見解を伺う 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

市立病院で、市民が安心して健康診断、人間ド

ック、検診等を受けることは重要である。病院の

ランニングコストを考えると､財源の問題や経費

を必要以上かけることもできないわけである 

平成 14 年 12 月定例会で、光熱費の削減効果と

して、「オンサイト電源」について質問したが、

答弁では、「コージェネレーションシステム」に

するのか、年度内までには方向性を出すとのこと

であったが、市当局の見解を伺う 

 

 

 

 

去る６月８日（日）の集中豪雨により、首里金

城町２丁目で地滑りが発生した。現場を見ると、

地域住民の生活路地があり、擁壁が一部崩れ落ち

て､隣接している住宅の庭も陥没していた。その

隣りでは公共道路の工事中であり、地滑りとの 

関係はないのか、市当局の見解を伺う 

 

 

 

 

 鳥堀公民館前への押しボタン式の信号機設置

について伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ４ 市立病院に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 災害につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 交通行政に

ついて 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、病院事業管理者、 
関係部長 

 
 
 
 
 
 
 



個人質問（２日目） 平成 15 年６月 12 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 渡久地  修 

（日本共産党） 

１ サービス残

業の根絶につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 消防行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) これまでもサービス残業をなくすことを

繰り返し質問してきた。当局は、調査すると

繰り返し約束したが、調査の結果とサービス

残業をなくすために、どんな対策をとって 

きたのか 

特に、「労働時間の適正な把握のために 

使用者が講ずべき措置に関する基準」(平成

13 年４月６日付け・労働基準局通達)に基づ

き、これまでどんな対策をとって、どう改善

されたか、当局の見解を問う 

 

 

(２) さらに、今年 2003 年５月 23 日付けで、「賃

金不払残業の解消を図るために講ずべき 

措置等に関する指針について」が出された。 

この指針をどのように受け止めているのか 

   また、これに基づき、今後どういう対策を

とるのか、市長、教育長、各管理者に問う 

 

 

(３) 前市民課長の時間外勤務状況について 

問う。今後、このようなことを起こさない 

ために、どんな対策をとっているか 

 

 

 

 

(１) 消防安謝出張所に救急隊が配置されて、１

年以上が経過した。現場到着時間の短縮等、

市民の命と健康を守るうえで大幅な改善に

なったと思うが、安謝救急隊の出動状況等に

ついて伺う 

 

 

(２) 国の基準どおり、あと一隊の救急隊の増隊

が求められている。計画について問う 

 

 

(３) 市内には、消防ポンプ車が進入できないと

ころが 32 地域あるが、対策を問う 

 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 今年度、19 校への学校クーラー設置工事が始

まるが、工事発注はより多くの中小業者に仕事が

まわるように、分離・分割発注方式で行うべきと

思うが、当局の対応を問う 

 

 

 

 

 

 

去る６月８日未明に起きた、市道首里金城町西

線の工事現場に隣接する住宅の敷地陥没事故に

ついて、原因及び対応について問う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ３ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 土木行政に

ついて 

【答弁を求める者】 
市長、教育長、病院事業管理者、 
水道事業管理者、関係部長 

 
 


